

Parral confiesa que Neruda ha nacido

Parral se llama el sitio
del que nació el invierno
y de allí soy, de aquél
Parral de tierra temblorosa,
tierra cargada de uvas
que nacieron
desde mi madre muerta.
(Pablo Neruda)

Lo ha confesado públicamente la voz viva y joven de la Corporación Cultural y Social de Parral "Pablo Neruda" con la organización de la Semana Cultural en homenaje al 86º aniversario del natalicio del poeta Neruda, del ahora sin pudor llamado "insigne vate parralino". Entre el 5 y el 13 de julio; conferencias, poesía, pintura, música, teatro, folclore; a lo largo y ancho de Parral: en su Biblioteca Municipal, en sus sedes sociales, en los salones parralinos, en la calle. Y sobre todo en la calle San Diego, lugar donde nace el poeta, hoy rebautizada calle "Pablo Neruda", para honor y gloria de Parral, que rescata y reconstruye no sólo los fragmentos originarios de un nombre querido y familiar, sino el de un hombre universal.

Por un lejano Temuco en lluvias y truenos eternos; por Paris, que no pobre pintor palabroso parralino; entre el

extremo de Rangún y el centro del dolor en Madrid; desde Santiago con capa negra hasta Estocolmo con laureles dorados; en navios mágicos e inmóviles desde Isla Negra a Valparaíso; Neruda anduvo uno y disperso, un Neruda, diez, mil nerudas, dos residencias, veinte poemas, un millón de versos, ¿quién dio más? Nerudas rematados, vendidos, robados, regalados. Neruda de todos cuando si, de nadie cuando no. Y el hombre Pablo del brazo con sus amigos y el poeta Neruda delante de sus enemigos, protegiéndolos del olvido con su sombra grande de gorra y chaquetón de marinero nostálgico; con poncho en Chillán; con corbata en el Pen Club; de paso sin llegar aún a Concepción o a Linares; con infinita tristeza frente al Winnipeg; alucinado en las mujeres que lo tiraron medio a medio, al centro de la poesía; con las manos enterradas para arriba buscando américa de piedra y barro; entre Vicente, Gabriele y el otro Pablo con los bolsillos llenos de poemas esperando en el invierno a Nicanor, a Gonzalo, a Enrique; de mercado en mercado; de libro en libro; vagabundeando; amando; encontrándose juguetes para nuestros recuerdos del futuro; inventando el origen en caracoles, piedras, caldillos, cebollas; Neruda le dio su vida al mundo entre la helada luz de Parral y el escuro cielo de los poetas, y fuera de la República, tal como se lo advirtiera Platón. El mundo está lleno de Neruda: se lee, se estudia, se sufre en las calles húmedas de Amsterdam, sobre los

escombros del muro que cae en Berlín, en Nueva York, en La Habana, en el bus sudoroso que hoy sale de Albaria, como una vez de Chile y antes de España, bajo un olivo de Castilla o de Jerusalén. En nuestra tierra, en Isla Negra, en Santiago, pronto en Valparaíso, la Fundación Pablo Neruda está devolviendo el mundo del poeta a sus espacios, para nuestro futuro patrio y poético. Y Parral hace lo suyo con su Corporación Cultural, con sus jóvenes, estudiantes, profesores, comerciantes, profesionales, con sus dueñas de casa, sus artistas, con su entusiasta municipio. Del rumor nerudiano parralino se espera llegar a un canto general, claro, sereno, constante. Para el futuro: un monumento, una casa de la cultura, un museo vivo, palpitable. Recuerdo Fuentevaqueros, el pueblo de Lorca, en un día de sol indeciso, su casa: vestigio venerado, en carinhosa restauración, madero a madero, clavo a clavo; y todavía el limonero, el olor a Andalucía tierna y brutal, como la hoja de cactus entre las espinas. En Parral ya no está la casa de Neruda, pero hay mucho espacio que recrear; con el apoyo de la comunidad parralina, con la ayuda de los vecinos de Ricardo Eliezer Neftali Reyes Basoalto, el hijo de don José del Carmen y doña Rosita, el que renace cada 12 de julio, a las nueve de la noche, en la nueva calle Pablo Neruda, entre Balmaceda y Urrutia. Para siempre hacer nació Neruda y en Parral. Jorge Sánchez Villarroel.

6/ Jun, Concepción, 29-VII-1990 p. VII (8449697)
000180242

Parral confiesa que Neruda ha nacido [artículo] Jorge Sánchez Villarroel.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sánchez Villarroel, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Parral confiesa que Neruda ha nacido [artículo] Jorge Sánchez Villarroel.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile